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黎棟國：菲誠意重要過賠償額
讚人質家屬顯「獅子山下」精神 旅警待港人安心始撤

菲律賓總統阿基諾三世多番強調，不會就人質
事件道歉，政府亦不會向受害者賠償。不過，馬
尼拉市議會日前通過，向人質事件死者家屬及傷
者道歉。前菲律賓總統、現任馬尼拉市長埃斯特
拉達亦即將來港，向死者家屬及生還者呈交馬尼
拉市議會通過的道歉決議案。埃斯特拉達今年當

選市長時，曾有分析指，他有力問鼎下任總統寶座，
相信若他能處理好人質事件後續問題，將成為參選時
一大助力。
人質事件發生時任馬尼拉市長林雯洛已離任，現任

市長埃斯特拉達則在事件中沒有包袱。如果事件獲得
解決，本港解除對菲律賓的黑色旅遊警示，最受惠的
必然是首都馬尼拉，故埃斯特拉達在事件中態度顯得
較積極。

批評林雯洛領導失責

埃斯特拉達在人質事件3周年接受香港傳媒訪問時表
示，願意代表馬尼拉市政府向人質事件死傷者家屬道
歉。雖然他指賠償涉及法律問題，不能作出任何承
諾，但解決事件的心態明顯較阿基諾三世積極。他當
時指出，前市長林雯洛在人質慘劇上領導失責，早應
為事件道歉，更稱若當時他身為馬尼拉市長，會為事
件負責。
「若這件事發生，我會為事件道歉，因為這是我的過

失，不能指責下屬，需負責的是最高層。但不太幸運
地，我的前任沒有這樣做。」埃斯特拉達又稱，他在今
年馬尼拉市長選舉擊敗爭取連任的林雯洛，正是透過選
票證明，馬尼拉市民對林雯洛的處理手法不認同。
他又指，雖然不能代林雯洛向死者家屬道歉，但作

為馬尼拉現任市長，願意代表市政府親身向死傷者家
屬道歉：「我代表馬尼拉市民，作為市長，我對事件
非常抱歉，受害者所經歷的，我們感到抱歉。我保

證，我出任市長期間，同類事件不會再發生。」
埃斯特拉達曾於1998年當選菲律賓第十三任總統，其後因在任

內捲入貪污醜聞，觸發國內大規模示威，2001年被迫下台。2007
年，埃斯特拉達更因盜竊國家財產罪被判終身監禁，但同年獲時
任菲律賓總統阿羅約夫人特赦。
埃斯特拉達曾於2010年再度參選總統選舉但落敗，至今年參選

馬尼拉市長選舉，成功以逾3萬票擊敗尋求連任、在處理人質事
件中備受質疑的林雯洛。有分析指，埃斯特拉達在政壇仍處於強
勢，有望挑戰下任總統寶座。 ■香港文匯報記者文森
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）不少市民都曾經
歷過因爆水管而造成的交通阻塞，發展局局長陳
茂波昨日於網誌上表示，水管爆裂個案數字按年
持續下降，水務署亦已經完成更換或復修總長度
達2,200公里的水管。水管爆裂數字由2000/2001
年度2,479宗大減至2012/2013年度267宗，「推展
大型水務改善工程時，難免對市民帶來一定程度
不便，希望大家諒解」。
早前一條位於馬頭圍道的鹹水管，先後兩度

在不同位置爆裂，導致交通嚴重阻塞，對受影
響市民造成不便。陳茂波指，兩次事發地點剛
巧鄰近港鐵沙中線工地，引起大家關注，但根

據初步資料顯示，水管爆裂主因與喉管老化有
關。

馬頭圍道出數招減風險

水務署又因應沙中線工程於馬頭圍道實施多項
措施，減低水管爆裂風險。他說，署方在沙中線
工程開展前，委託港鐵在上鄉道及九龍城道鋪設
置新水管，取代馬頭圍道水管；並在馬頭圍道及
附近一帶設置監察點，監察沙中線地盤附近水管
沉降和震動狀態。
他續說，署方定期檢測這段水管的滲漏情況，

以及在不影響供水的前提下，盡量減低馬頭涌道

至馬頭圍道一帶的水壓。據現時估計，工程可於
今年11月全部完成，屆時基本上可消除改道範圍
內水管爆裂的風險。他相信，工程完成後，水管
爆裂風險將進一步降低，供水穩定性相應提高，
大家的生活將更舒適方便。
對於水管老化問題，陳茂波指，雖然水管爆裂

個案數字按年持續下降，但供水網絡管理工作面
對的挑戰卻與日俱增，尤其是在交通日益繁忙的
道路和各大型基建工程開展時改善日漸老化的供
水網絡，考驗絕不簡單。不過，水務署同事會一
面推展工程，一面檢討計劃進度，務求盡早完
成，預期計劃可於2015年前陸續完成。

保安局局長黎棟國昨日在電台節
目上表示，馬尼拉人質事件發

生至今超過3年，自己對事件感受非
常深。他解釋指，因為當日看 事件
發生，其後又與同事趕赴馬尼拉處
理，當時情況仍然歷歷在目。

市民最想見菲方真誠交代

代表馬尼拉市政府來港的市議員洪
英鐘，上周與特區政府人員會面。黎
棟國說，當局在會面中清楚表達人質
家屬4項嚴正要求，並要求對方充分
回應。他形容會面坦誠和充分交換意
見，感到對方有誠意。

對於被問及近日馬尼拉市政府提出
向外籌集約1,000萬港元至2,000萬港元
慰問金，賠償予人質事件死傷者家
屬，黎棟國稱，會面期間亦有提及，
但認為誠意比實質金額更重要，全港
市民最希望見到菲方真誠交代。

處理4訴求 不會「斬件」

黎棟國又指，當局與洪英鐘見面
後，亦有向傷者和死者家屬交代，請
他們回饋。他強調，政府立場是為死
傷者家屬服務，故會以他們的意見為
依歸。至於死者家屬4項嚴正要求，
他表示：「道理、人情全部在我方。」

當局處理家屬訴求時，會全方位、一
併處理，不會「斬件」。
他又感謝過去多年死傷者家屬的勇

敢，並讚揚他們有理、有節的態度和
堅持，充分發揮港人「獅子山下」精
神。他期望事件處理好，令死者安
息，家屬和傷者重拾往日生活節奏。
至於現時菲律賓政府和馬尼拉市政

府對事件採取不同態度，黎棟國表
示，當局跟菲律賓幾方面都有若干次
接觸，但未肯透露更多詳情。他指過
早披露或評論對當局工作，均沒有正
面幫助，希望社會給空間予各持份
者，但承諾會在事件取得階段性成果
時公布。
人質事件發生後，特區政府隨即

向菲律賓發出黑色旅遊警示，至今
仍未取消。黎棟國指，發出旅遊警
示是針對當地情況。相對於其他地
方，前往菲人數有相當上升，港人
過去3年來赴菲數字卻並無增長，充
分反映港人看法。他說，理解到當
地已採取一些措施，但仍需要取得
香港市民放心。

李家超：商談都是正面

保安局副局長李家超昨日出席《城
市論壇》後形容，馬尼拉市政府代表
態度誠懇，很想解決問題。由於當局
與馬尼拉市政府仍屬初步商談階段，
不方便透露細節，但強調商談都是正
面的。政府已把馬尼拉市政府想法向
死傷者家屬反映，正等待他們答覆。
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■黎棟國認為，誠意比賠償金額更重

要。 劉國權 攝

香港文匯報訊（記者　羅繼盛）馬尼拉人質事件發生至今逾3

年，最近兩個星期終於有進展。保安局局長黎棟國形容，港府與馬

尼拉市議員洪英鐘見面坦誠，並充分交換意見，對方亦有誠意。對

於馬尼拉計劃籌募慰問金予受害者家屬，他認為誠意比起賠償金額

更重要。他又讚揚死傷者家屬發揮港人「獅子山下」精神。至於被

問及特區政府對菲律賓發出黑色旅遊警示至今仍未取消，黎棟國

指，仍需待當地令港人放心。

陳茂波：爆水管12年減九成

當晚，儀式現場以高貴紫為主色調，茅台
之友協會青委會的成立信條「品世紀甘

醇，醇中華情懷；聚港青心智，展愛國宏圖」
以金字燙印在背景板上，儀式開始前已滿場
酒香四溢。協會首長監事長楊孫西，總監施
子清，常務副會長岑永生等親往捧場，大會
更邀得中聯辦協調部部長沈沖，貴州茅台集
團董事長袁仁國，外交公署辦公室主任吳建
軍，中聯辦青年工作部副部長李薊貽、台灣
事務部副部長何建華、協調部副部長郭亨斌
等出席主禮。協會更派出副會長兼秘書長吳
永嘉，副會長兼公關主任施榮忻，副會長楊

華勇三位兼任青年委員會顧問，一眾青壯在
全場嘉賓的見證和祝福中正式就任。
莊家彬致辭稱，香港「國酒茅台之友協會」

聯合一批愛國愛港知名人士等籌組成立至今，
母會發展不斷擴大，一直堅持「品研國酒，傳
承文化，弘揚國粹，振興中華」的宗旨，於國
內外多次舉辦大型活動以弘揚國酒茅台，並積
極參與香港社會活動，藉以酒會友，積極推廣
我國的酒文化，成績有目共賭。
他稱，經過「香港茅台會」多年推廣，

「國酒茅台不單早為港人熟悉，更吸引了一批
香港青年朋友的興趣」。莊家彬稱有幸擔任第
一屆青年委員會的主任，定當在母會的宗旨
下，堅持「品世紀甘醇，醇中華情懷；聚港
青心智，展愛國宏圖」信念，融合茅台會的
理念，積極把國酒文化伸延至不同地域的青
年團體，以至中國的酒文化；並加強兩岸四
地青年人士的聯繫。他冀望青委會未來除了
投入推動酒文化外，亦加深對社會、經濟以
及本土文化的深層次認識，發掘商機和尋找
在公共事務活動上的合作機會；進一步推動

本港的經濟發展、構建和諧社會，並團結各
地的青年菁英一起共圓「中國夢」，做出年輕
人的貢獻。
當晚，青委會的專用酒「紫茅」亦閃亮登

場，白瓶紫標盡顯高貴與神秘。楊孫西親自
向來賓介紹道，「紫茅」標準極高，相當於
專供人民大會堂及政協的茅台酒標準，亦與
北京國酒茅台文化研究會的專用酒「紅茅」
相近，他希望同仁們和青年一輩好好珍惜這
一份禮物，為國酒茅台和中華酒文化發揚光
大。他於致辭中代表總監施子清、會長計佑
銘祝賀青委會成立，並笑言，協會成立12
年，在第一代的關心下，青年一代現在已達
到成家立業的能力，今後可以自立門戶發
展。楊孫西稱，自香港成立「國酒茅台之友
協會」，一直在香港及海內外以酒會友，令該
會在海內外知名度越來越高，協會專用酒
「藍茅」也已成為海內外知名的品牌。

袁仁國亦致辭稱，茅台酒是充滿中華神韻
的特殊文化遺產，傳承了中國悠久的釀酒文
明，是中國具有自主知識產權的民族品牌。

他讚香港茅台會致力在香港地區及海外推廣
茅台酒和國酒文化，青委會成立亦展現了青
年朝氣，相信青委會將匯聚各方青年精英，
深入了解國酒文化，加強對外交流與合作，
傳承中國文化、光大民族品牌、宏揚國酒精
粹、廣邀各界朋友、提高茅台形象。
當晚，大會特別提供青委會專用酒「紫茅」

供賓主共同品賞、暢敘盡歡。協會出席首長
和嘉賓還包括：林廣兆、林樹哲、邱天生、
陳守仁、楊祥波、熊漢生、計魏鳳英、雲大
棉、施少文、鍾國斌、李文慎、施榮懷、劉
偉忠、張良維、顏明潤、葉振南、王曼源、
黃進達、梁宏正、饒桂珠及張玥等。
香港「國酒茅台之友協會」首屆青委會架

構（青委會名單截止2013年10月19日），包
括：主任莊家彬，顧問吳永嘉、施榮忻、楊
華勇，副主任李根泰、呂聯勤、林潞、計艷
莉、陳光明、陳家偉、張俊勇、梁啟洲、黃
僑福、董、廖偉麟、鄭詩韻、樓家強、盧
金榮、霍啟剛，副主任兼秘書長林永惠，司
庫梁承傑以及委員王文博等93人。

■沈沖頒發顧問委任狀，左起：楊華勇、吳

永嘉、沈沖、施榮忻。

■儀式前，賓主共同合影留念。

■賓主共同為青委會成立揭幕 ■吳建軍(左七)頒發副主任委任狀 ■首屆青委會成員在儀式上開心合影

■李薊貽(左)向梁承傑頒發司庫委

任狀

■袁仁國(左)向莊家彬頒發主任委

任狀

■賓主共同舉起青委會專供茅台酒—紫茅，祝賀青委

會圓滿成立。

茅台之友協會青委會成立
青委專用酒「紫茅」亮相

香港「國酒茅台之友協會」帶得茅台美酒飄香

至香江及海外多年，10月21日又匯聚城中青壯精

英成立協會的青年委員會，並假香港會議展覽中

心舉行成立慶典暨晚宴，逾200友好齊聚一堂慶

賀。莊士集團太子莊家彬榮任首屆青委會主任並

致辭強調說，青委會旨在為加強香港新一代對中

國文化認識，凝聚各方青年精英了解中國酒文

化，並為提高青年人關心和參與社會事務的興趣

和責任。■香港文匯報記者解玲 撰、劉國權 攝


